
• Почему Вы выбрали породу Голден Ретривер? 

– Моей первой собакой стал Голден Ретривер, я по-
лучила его в подарок от родителей, но в тот момент я 
мечтала о доге. 

• Все начинается в детстве, у Вас были собаки?

– Когда я была ребенком, у нас был колли, моя мама 
всю жизнь имела собак, поэтому, безусловно, моя лю-
бовь к собакам пришла ко мне от нее. Моя мать обожала 
Голденов, хоть и не имела их раньше, но я уверена, что 
моя любовь к ним пришла ко мне от мамы. У моего дяди 
тоже был Голден, когда я была совсем ребенком. 

• Что означает название Вашего питомника? 

– Xanthos по-гречески означает «Золото». Когда я была 
маленькой девочкой, я помню, как видела соревнования 
лошадей, в котором принимала участвие лощадь, которая 
покорила меня. Эту лошадь звали Xanthos, комментатор 
объяснил, что означает ее имя, и когда я выбирала назва-
ние своего питомника – я вспомнила тот момент и назвала 
питомник в честь этой удивительной лошади. 

• Кто бы Вашим первым Голденом?

– Мой первый Голден был кобель, сын Champion 
Camrose Cabus Christopher, который родился в 1970 
году, от суки прекрасного разведения. Следующей 
моей собакой, которую я купила в 1976 г., была дочка 
Champion Nortonwood Faunus.

• Кто был Вашей первой выставочной собакой?

– Я выставляла мою первую собаку Xanthos Jason и 
суку Thirtova Tracy, но выйдя замуж в 1977 г. и будучи за-
нятой моим первым сыном, который родился в 1978 г., не 
имела много времени для выставок. Но я всегда имела 
Голденов рядом со мной с 1970 г., т.е. уже более 40 лет. 

• Кто оставил след в Вашем разведении? 

– Joan Tudor and Rosemary Wilcox были моими пер-
выми учителями, готовыми дать мне советы, которые я 
всегда использовала! 

• Каких собак Вы считаете идеальными? 

– Для меня Champion Millgreen Magnum является 
Голденом, который имел все, что Голден должен иметь. 
Он превосходно работал и превосходно выставлялся. 

• Для чего Вы занимаетесь разведением, каковы 
Ваши цели?

– Я занимаюсь разведением только для себя, в каж-
дом помете я ищу своего следующего чемпиона, еще 

одного победителя группы, который будет также хоро-
шо работать в поле, как и выигрывать на выставках. Tom 
Foolery был такой собакой – он бесподобно работал в 
поле и был бесподобной выставочной собакой. Зани-
маюсь разведением, чтобы улучшить породу...

• Собаки живут с Вами или на улице?

– Все собаки живут со мной в доме и не имеют загонов.

• Что Вы можете сказать по поводу линейного 
разведения, инбридинга и ауткроссинга? 

– Я считаю, что превосходный метод разведения это 
линейное разведение, в котором учавствуют только те 
собаки, которые максимально приближены к стандарту. 
Линейное разведение дает нам возможность идти впе-
ред, не теряя сильных качеств линии. 

Я не вяжу братьев и сестер или отцов и дочерей, по-
тому как считаю, что нет необходимости вязать настоль-
ко близко, в связи с тем, что в Англии превосходный ген-
ный пул, кроме того, мы можем получить замороженную 
или охлажденную сперму из любой точки мира. 

• Какая из Ваших собак была самой успешной?

– Одной из моих самой успешных собак был Ch. 
Xanthos Tom Foolery JW, SGWC. Он выграл группу в Ан-
глии. В Англии Голдены практически никогда не дости-
гают таких высот. Он также был Топ-щенком 1999 г., 
Топ-Голденом 2001 г., его мать Xanthos Rahnee была 
Топ-производительницей 2001 г., и его сестра однопо-
метница, также является Английской Чемпионкой. 

Ch. Xanthos Tom Foolery JW, SGWC

• Сколько чемпионов родилось в Вашем питомни-
ке? Сохраняете ли Вы статистику? 

– Я вывела более 20 чемпионов.
Да, безусловно, я храню статистику по каждому щен-

ку, кроме того, мы обязаны делать это по требованиям 
Kennel Club. 

• Что Вы думаете об уме Голдена в сравнении с 
другими породами? 

– Я считаю, что Голден удивительно интеллигентная 
порода, они могут выучить ровно столько, насколько у 
вас хватит знаний и терпения, чтобы научить их. 

Heather Morss была выбрана Лучшим завод-
чиком Англии 2010 года. 

Достичь этого титула ей помогли следующие 
собаки ее разведения, которые выиграли наи-
большое количество СС для нее в 2010 г.

Xanthos Holly Holland (Ch. Xanthos Black 
Thorn JW, SGWC x Sandicliffe Ruby Murray  
SGWC), Xanthos Bilbo Baggins (Ch.  Xanthos 
Gryffindor x Sandicliffe Ruby Murray),  Xanthos 
Espionage JW (Ch. Matador v.d. Beerse Hoeve 
x Xanthos Foreign Affair) и Ch. Xanthos Debbie 
Does Dallas (Ch. Xanthos Black Thorn JW, SGWC 
x Ch. Xanthos Effervescent).

На Crufts-2011 Xanthos Debbie Does Dallas 
стала лучшей сукой и тем самым закрыла ти-
тул Чемпиона Англии.

В 2013 г. г-жа Heather Morss будет осущест-
влять экспертизу голденов на Crufts.

Èíòåðâüþ ñ Heather Mîrss 
(ïèòîìíèê «Xanthos», Âåëèêîáðèòàíèÿ)
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Обучение Голдена невероятно приятный процесс, 
потому что породный Голден всегда хочет учиться и ус-
лужить хозяину. Породный темперамент Голдена неве-
роятно важен, ведь Голден – это рабочая собака. 

• Сколько у Вас сейчас собак? Если у Вас другие 
животные? 

– Сейчас у меня 9 Голденов. У меня были лошади и 
птицы в прошлом, но на данный момент только Голдены. 

• Темперамент, тип, здоровье. Что самое важное 
для Вас и что на первом месте? 

– Без правильного темперамента – все остальное 
неважно и не имеет никакого значения. Только после 
этого здоровье, и Голден должен быть здоровым для 
того, чтобы он мог быть активным компаньоном и до-
статочно здоровым, чтобы передать то хорошее, что в 
нем есть, следующим поколениям. 

• У многих Голденов есть проблема пигментации, 
что Вы считаете по этому поводу? 

– Я считаю, что проблема пигментации зачастую связа-
на с количеством света, который они получают. Я знаю, что 
в России многие голдены живут в квартирах, в связи с чем 
они не получают достаточного количества света, и пигмент 
ухудшается в зимние месяцы. Голден должен всегда иметь 
возможность иметь выход в сад, чтобы они могли наслаж-
даться по желанию солнцем и свежим воздухом. 

• Голдены – довольно новая порода для Рос-
сии. Часто российские эксперты считают, что 
шерсть должна быть прямой, оценивая волни-
стую шерсть очень негативно. Что Вы считаете 
правильной шерстью? 

– Волнистая шерсть на Голдене – это, безусловно, не-
вероятно красиво и привлекательно. Ее сложнее готовить 
к выставке, потому что плохо подстриженная и развеваю-
щаяся во все стороны шерсть, которая не получила доста-
точного и правильного ухода – может делать оценку собаки 
экспертом труднее. Поэтому за волнистой шерстью нужно 
ухаживать и правильно готовить ее к выставке, но волности-
ая шерсть для Голдена – это, безусловно, очень красиво. 

• Многие владельцы Голденов мечтают иметь Гол-
дена с шерстью, как у медвежонка. Правильно 
ли для Голдена иметь очень много шерсти, явля-
ется ли это плюсом? 

– Шерсть у Голдена не должна быть пухлявой и не 
должна быть меховой. 

Остевой волос должен быть жестким, а подшерсток 
водонепроницаемым. Это необходимо для рабочей со-
баки, пухлявая и межовая шерсть непородна, кроме 
того, не предохраняет собаку при работе в поле. 

• Какие ошибки в породе Вы видите на данный 
момент? 

– Агрессивные, нетипичные головы и выражения 
морд, слишком маленькие глаза. 

• Есть ли что-то, что Вы бы хотели улучшить в Ва-
ших собаках?

– Всегда есть что-то, что можно и нужно улучшить, я 
никогда не бываю полностью довольна. 

• Вы предпочитаете выставлять собак под пород-
никами или олл-раундерами?

– В Англии есть очень много превосходных олл-
раундеров, поэтому для меня нет разницы. 

• Голден очень популярная порода на сегодня, это 
плюс или минус? 

– Я считаю, что популярность породы – это минус. 

• Голден – рабочая собака, согласно стандарту. 
Считаете ли Вы, что Голден должен быть исполь-
зован по назначению? Или это является пере-
житком прошлого?

– Безусловно! Для меня необходимо, чтобы Голден 
работал. Я работаю со всеми своими собаками, это 
одна из самых важных частей их жизни, и они обожают 
работать. Это не может быть пережитком прошлого, по-
тому как Голден это рабочая собака по стандарту и обя-
зана работать каждый сезон. 

• На выставках существует много разных типов 
собак. Какой тип Вы предпочитаете? 

– Существует только стандарт породы. И отталки-
ваться мы можем только от него. 

• Что такое элегантность Голдена? 

– Голден был выведен как охотничий компаньон для 
женщин, более красивый и более мягкий, чем Лабра-
дор, и эта комбинация делает его для меня элегантным 
охотником.

• Как Вы видите идеального Голдена?

– Работающим в поле.
На фотографии ниже Вы видите Ch. Xanthos Black Thorn 

JW, SGWC, который получает удовольствие от охоты, за 
несколько дней до смерти. Это его последняя птица.

Кроме охоты Ch. Xanthos Black Thorn JW, SGWC обо-
жал выставочный ринг.
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• Какие недостатки допустимы в Голдене? 

– Если собака в общем гармонична, то все допусти-
мо.... кроме плохого, непородного темперамента.

• Какие тесты здоровья Вы считаете необходимо 
сделать, прежде чем использовать собаку в пле-
менном разведении? 

– Снимки ТБС и ЛС, и безусловно, глаза. Также у 
всех моих собак тестировано сердце и плюс ко всем те-
стам глаз также сдан анализ ДНА на PRA. 

• С чего следует начать питомник? С кобеля или 
суки? 

– Только с самой лучшей суки. 

• Сколько пометов может иметь сука в Англии?

– Четыре считается максимумом. 

• Предпочитаете ли Вы иметь в своих родослов-
ных известную суку или известного кобеля? 

– Хорошая сука-производительница стоит золота. 
Если такая сука может и производить, и выигрывать в 
ринге – то тогда она бесценна. Естественно, в связи с 
тем, что у кобеля гораздо больше потомков, ему гораз-
до легче стать Топ-производителем, чем суке. 

Я очень горжусь моими тремя Топ Производитель-
ницами: XANTHOS RAHNEE в 2001 г., XANTHOS ORANGE 
BLOSSOM в 2003 г., и в 2010 г. Топ-производительницей 
стала дочка моего Чемпиона Ch. Xanthos Tom Foolery 
JW, SGWC – Sandicliffe Ruby Murray  SGWC. 

На фотографиях моя Топ-производительница 2010 г.,  
мать моего Чемпиона Ch. Xanthos Tom Foolery JW, SGWC – 
Sandicliffe Ruby Murray  SGWC. 

• Что Вы думаете о собаках в совладении или 
аренде собак? 

– Я никогда не дам собаку в аренду. У меня были со-
баки в совладении, но я предпочитаю этого не делать.

• Какой момент роста щенка самый важный?

– Я считаю, между 2 и 6 месяцами, потому что имен-
но в этот момент они растут не только физически, но и 
эмоционально.

• Делаете ли вы контракты при продаже щенков? 
Что для Вас означает ответственный заводчик? 

– Да, у меня есть контракты, потому что это требова-
ние Kennel Club.

Ответственный заводчик – это человек, который по-
нимает, что его обязательства по отношению к щенку не 
заканчиваются в момент продажи щенка. Ответствен-
ный заводчик несет ответственность за жизнь и благо-
состояние щенка всю его жизнь. 

• Общаетесь ли Вы с владельцами Ваших собак? 

– Безусловно, и я никогда не продам щенка тем лю-
дям, которых я не знаю и не видела. 

• Получают ли новые владельцы рекомендации 
при покупке щенка? 

– Да, люди получают целую папку, и естественно, 
я готова помогать советом в любой момент жизни 
собаки.

• Кто имеет первый выбор щенка из помета? 

– Всегда заводчик. Я развожу собак для себя.

• Первый выбор щенка влияет на цену? 

– Нет, все щенки из помета продаются по одной 
цене.

• Когда Вы выбираете щенка? 

– В 7 недель. Потом еще раз в 6 месяцев.

• Что Вы думаете о беззубости? Используете ли 
Вы таких собак в разведении? 

– Я считаю прикус гораздо более важным, чем зубы. 
Но лично в моем разведении все имеют идеальные зубы 
и прикусы, и я никогда не оставлю себе щенка с непра-
вильным прикусом. Когда я работаю экспертом – я оце-
ниваю собаку в общем, идеальных собак не существует. 
Но если мы опускаем планку стандарта – то потом ее 
очень сложно поднять. 

• Вы выставляете собак сами? 

– Да, я всегда выставляю собак сама, очень редко 
мне может кто-то помочь. Но я никогда не использую 
услуг хендлеров. 

• Сколько времени занимает отринговать собаку? 

– Несколько минут каждый день. Ее нужно научить сто-
ять и иметь контакт с хозяином.

• Что является Вашим типом Голдена? 

– Голден, который может работать и успешно высту-
пать на выставках. 

Ch. Xanthos Lah Di Dah (фото 1) и ее дочь 
в 6 месяцев, которая впоследствии стала полным 
чемпионом Англии, имеющая SGWC (английский 

рабочий диплом) и очень успешная в ринге 
Ch. Xanthos Effervescent SGWC (фото 2) 
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Xanthos Espionage JW выигрывает класс на Crufts

Xanthos Espionage JW работает

Xanthos Mondriaan выигрывает класс на Crufts

Xanthos Mondriaan работает

Ch. Xanthos Debbie Does Dallas – 

Лучшая сука на Crufts-2011

Огромное спасибо за интервью. Мы с нетерпением ожидаем вашего судейства на выставке и участии 
в семинаре 23–24 октября в Санкт-Петербурге, который вы любезно согласились провести. 

Подробную информацию об этих событиях можно увидеть на стр. 105.
Большая благодарность за подготовку интервью Ignatieva-Heiremans Tamara.

На фотографиях ниже Xanthos Espionage JW в работе и в ринге (2 CAC’s 2 Res.CAC’s в Англии в возрасте всего 
3-х лет!). А также Xanthos Mondriaan – в ринге и в работе.


